
札幌市立大學交換學生心得  

劉姿廷 

 

 

  在2022年3月底時，開始了為期半年的日本留學生活。學校與系所是位於北海道的札幌市立大學設計

系，是一所被大自然所圍繞的學校。去年9月時已經上了半學期的線上課程，知道下學期可以去日本

後，其實比起開心，更多的卻是不安的情緒，但還是非常慶幸能有這個機會去到日本。去日本的我就像

個劉姥姥進大觀園一直大驚小怪非常興奮，也不是沒看過但只在2D畫面上看過，突然這樣6D的出現在

眼前會興奮也是沒辦法的吧。 

 

  學校安排我於札幌留學生交流中心作為我住宿的地方。中心裡的大家都非常熱情，也會不時舉辦一些

活動讓留學生們交流。房間當然也是一級棒，格局讚，光線讚，大小非常剛好讚，家具設備們也都乾淨

讚，是會讓我很想永遠住在這的一個房間，也是會讓我想著「哇？我之前住的是什麼啊？」的地方。進

門脫下鞋後抬起腳，進到高一小段的室內換穿拖鞋這個動作，以為這輩子都沒有機會做到。和室玄關好

到不行。 

 

 

 
 

 

  全部的課程裡就先來講講「藝術與文化」這堂課吧，光看這個名字和課程大綱，就知道是有關藝術史

的。讀的高中和大學都有藝術史這堂課，那為什麼還要選？因為實在太好奇日本的老師會怎麼教了，會

一樣嗎？還是差很多？答案是，差了3318796414度。這堂課真是太有趣了我都不知道藝術史可以被上的

那麼有趣。老師教了我們如何去分析過去的畫作，而不是單純的介紹這幅畫的背景，除了加深了對作品

的印象外，也像在解鎖不同世界的密碼一樣非常有成就感。而且簡單的一個公式就可以用上非常多幅的

作品，終於不用在看藝術品的時候假裝很認真地看但其實根本看不懂了。讓我更喜歡的是講課時的老師

聽起來非常快樂，從聲音就能感受到他對藝術的熱情，不知不覺也會跟著被他的情緒所感染，上這堂課

真的太快樂了！ 

 

  再來喜歡的是「心的組成」這堂課。這是一個基礎心理學的課，本來就對心理學有點興趣的我看到馬

上就選了。嗯，跟我想像的一樣是個非常棒的課。但讓我震驚的是老師的教學態度，每次課堂結束後都

會有小測驗，最後有可以寫有什麼問題之類的。老師每堂課都會打了10頁左右或以上滿滿滿的A4紙來回



答學生的問題，哇我很想全看了但真的是看不完。同學的問題都很有趣，老師也都非常認真解答，其中

讓我印象最深刻的是同學問了有關「一直負向思考怎麼辦」的問題。 

 

老師的回覆 

 

人在負向思考的時候是會連不必要的東西都會一直想的狀態。與其想著那些不必要的 

不如想著「該做的事，做得到的」，畢竟能靠負面思考解決的事是沒有的吧？ 

 

雖然不一定做的到，但最後一句真是太有說服力了。因為實在太喜歡，就把這句拿來放進當時創作的故

事裡。故事裡的角色剛好遇到這種狀況，我也不知道要怎麼把他拉出來才好，畢竟我也不是什麼非常樂

觀的人，故事裡的話語若沒有先說服自己，就只是沒有用的好聽話而已。非常感謝上了這堂課使我遇到

那麼好的思考方式。 

 

  學校的設計系是偏空間及產品設計，我不是室內設計的學生，所以不太知道中科室設的課程規劃是如

何。但札幌市立大學的課程感受得出來完全是為他們所量身打造，以為只是普通的素描繪畫課，結果卻

有一半都在上基礎透視。選的藝術史和設計史這兩堂課，也都感受得出來是老師吸收後重新過濾出的內

容，多半都是偏建築及產品設計，不像之前包括高中在台灣上的，都是老師從頭到尾都通通丟給我們。

也有可能商設本來就是一個很廣泛的科目，所以不好比較。札幌市立大學內另一個系是護理系，有些通

識課也都感覺得出來是為了他們所開的，除了心的組成外，還有上了另一堂課是基礎諮商，也是個令我

大開眼界的課。由於在中科有使用學校的資源跟了心理師談話，所以上基礎諮商能有另一個視角來看待

過去的談話非常特別。看著他們的課程都想著「哇好好哦他們都可以上這些課真好...哦不對我也上到了

耶有夠讚啦。」 

 

  由於我不是一個非常會玩的人，等到全部課程結束後才開始了我的北海道旅遊探索之旅。這是我出生

以來第一次自己規劃行程一個人出去玩，雖然去的地方沒有很多，除了札幌外只去了「小樽、函館、登

別、千歲」，但已經覺得北海道是個非常棒的地方了。共去了3間水族館，分別是千歲水族館，小樽水

族館、登別尼克斯海洋公園。 

 

千歲水族館 

 

  以河川為主題的水族館，但滿足程度也不輸海洋水族館，是個非常好的地方。很少見到這樣的水族館

非常開心。 

 

小樽水族館 

 

  位於海邊的水族館。本館不大，種類不多，但是他有非常多的戶外表演可以看，超級精彩超滿足，雖

然不知道那些動物對於取悅人類是什麼心情但我很快樂，謝謝那些動物帶給我快樂。 

 

登別尼克斯海洋公園 

 

  看得出來是個非常走觀光路線的水族館，它也完全沒讓我失望，內部的路線編排跟光影氣氛等都美麗

到不行，沒在誇張真的是怎麼拍怎麼好看。也不知道那些生物們對於被關在漂亮的地方游來游去給人類

欣賞是什麼想法，但我眼睛很滿足，謝謝那些生物給我如此好的視覺饗宴。它也有很多表演，不過還是

小樽水族館的第一名。 

 



也去了一些古蹟和神社都好喜歡，日本真是個好地方，現代化的同時也好好保留了傳統，來了後又更喜

歡日本了。也趁這時買了好多台灣沒代理的書本，其中幾本設計書台灣有代理，但不知道為什麼封面變

得非常不好看不美觀，要跟我說這是設計書都不想相信，能買到原汁原味最對味的原文書太棒了。 

 

 
 

 

 

  看了其他也去交換學生的分享文，我做不到像他們一樣跟許許多多的人交流，但也已自己的方式好好

開拓了視野及成長。說來誇張，在台灣時社交障礙到進沒去過的餐廳都有點困難，上大學4年沒交到朋

友。所以得知能到日本後不安的情緒比較多，甚至想著要是當初說一直在台灣線上教學就好了...等等，

如此廢物的想法。是之後想起了報名交換學生的動機後才比較能面對。就是，不想抱著後悔的心情從這

所學校畢業，要讓選擇了這所學校的我有「來這裡太好了！」的想法。所以交換生就算第一次沒有上，

隔一年還是來報名了。來這所學校並不是我的意願，廢物如我也不敢轉學，就這樣硬撐著過了４年，所

以把這一生沒用到的積極都用在報名交換生了。最後也真的有慶幸來到中科的這種想法，謝謝學校讓我

有這個機會去到我最嚮往的國家學習並居住，現在我的社交障礙指數已經被砍半了，真的非常開心！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

學校裡面跟學校外面 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

觀光客照片 

開拓村/小樽街道 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

看的一些地方和展覽 

 


